

OPINIONES 64458

CULTURA

El escritor Frei

ANDRÉS SABELLA

El libro de Eduardo Frei, *América o Lucifer. Opcción y Esperanza*, es de aquéllos en que se siente palpitar la entraña de un hombre. No es el libro del que discurre parado encima de una biblioteca. Leyéndolo, evocamos cuando vimos, por primera vez, a este hombre de rigores y resulta que lo vimos, gritando en las calles de Santiago, cuando se quebraba uno de los resones esenciales de la democracia, echando abajo a un Presidente que había entrado a La Moneda por el peso de sus votos de victoria. Cambia Frei por "el imperio de la Constitución" y porque a la patria no la defienden aventureros de ideal. Era, éramos, estudiantes y creíamos, nutridísimos de horror contra los demagogos que desprecian Macaulay y vigorizándonos con las luchas

corrales de León XIII, cuyo carmenero de nacimiento vino a colonizar con los 33 días fecundos de Juan Pablo I. En este nuevo libro suyo, continúa disparando las mismas flechas de su juventud.

"Una nueva sociedad, libre y humana, sólo podrá fundarse sobre las bases de la fe, de la esperanza y del amor. Hombres sin fe, espirituosos, no pueden engendrar nada estable ni desarrollo, ni justicia, ni libertad; pues todo lo concebirán para vivir tan sólo su presente" (pág. 111).

Nos parece escuchar, tan distante y tan distante, la execración de Lastarria contra "esos hombres inquequidos que todo lo sacrifican a sus pasiones". Y, llevando más lejos aún los oídos, oír a Martí, reconociendo que:

"Escasos, como los montes, son los hombres que saben mirar desde el ro, y sienten con entrañas de nación o de humanidad."

En el fondo de la obra de Frei se reúnen los frugos de todos los que, como él, bregaron por la dignidad de una tierra coronada por los frutos de las siembras hermanas que liberarán al hombre de la atenta de la miseria, porque denotaría no sólo significó "un acto de justicia"; sino, además, "la vía que conduce a una libertad allan-

zada en el corazón de cada hombre" (pág. 280).

Impulsa este libro de Frei en momentos angustiosos para todos los pueblos y en días en que nuestra América no levanta la Boquerón, lo entiende, lo dice y lo dice con su grito de encoros. Sus ideas ofrecen numeros de sensatez y paz; en esta hora que la presencia de milicias profícas se precipita, urgentemente, para "expresar y encuadrar las tesis del Humanismo y, con él, la creencia en la libertad" (pág. 291).

En 1912, Andrés Bello hablaba de *Los Delires de la Iniciación*, exigiéndoles unir a quienes deseaban vivir bajo su lema, las condiciones de un pensador y de un santo. El capítulo final de este libro, "Una tarea creadora", nos aproxima a esta obligación, plidiéndoles lucidez de frentes y austereidad de sentimientos para el disfrute de la democracia que "es sin duda una creación constante de la inteligencia, que sólo puede moverse en la libertad" (pág. 290).

La "tarea creadora" para los latinoamericanos la señala Frei una vida y una esperanza. Opcional a una existencia que "debe conducir a una democracia real que, inspirada en los auténticos valores del Humanismo, nos permita tener una conciencia de la dignidad que ha caracterizado la vida de estas naciones" (pág. 290). Y esperanza que da, aquí, brote hacia el mundo la lección de "paz y dignidad" (pág. 299), que enaltecerá al hombre demostrando que si Thomas More soñó el "problema de la felicidad humana", el hombre fue capaz, por bríos de su propia sangre, de establecerla en la tierra, clementísima en el respeto y el cultivo de los derechos humanos, porque, tal y como indica Frei (pág. 268), este respeto y este cultivo impone en lo hondo, defender "la causa de la Humanidad en su integridad". Hoy N° 74. \$100. 25-X-1975. P. 42. 143.

El escritor Frei [artículo] Andrés Sabella

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El escritor Frei [artículo] Andrés Sabella. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile